

GLOBALISMO SINO BRITÁNICO O UNIPOLARIDAD RUSO AMERICANA

Lic. en RRII José María Damsky.

Centro de Estudios Estratégicos Suramericano (CGT).

josepanaccio@yahoo.com.ar

Mesa 45. Crisis y transición en el orden mundial. Pensando el mundo post-pandemia desde la hegemonía, la comunicación y la geopolítica de las XV Jornadas de Sociología de la UBA.

1. Ascenso de la República Popular China (RPC)

La RPC se ha ido introduciendo como un actor internacional con intereses globales logrando estabilizar su proceso revolucionario, ingresar en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas (CSNU) y en la Comisión Trilateral.

El camino estratégico llevada a cabo fue paulatina, pudiéndose observar en declaraciones de Mao en una entrevista con el periodista Edgard Snow su mención de tener la intención de acercarse a EEUU y al bloque occidental.

En 1969 hubo un enfrentamiento entre tropas chinas y soviéticas en la isla Damanskii en las orillas del río Ussuri en la frontera sino soviética donde las tropas chinas causaron más de 50 bajas militares soviéticas, haciendo tomar nota a EEUU para fragmentar el bloque comunista.

Esta situación motivó el acercamiento entre RPC y EEUU y en 1972 los americanos apoyaron la incorporación de RPC al Consejo de Seguridad en perjuicio de la República China con asiento en Taiwán, siendo un revés para la URSS dado que los conflictos de baja intensidad abundaron entre los dos países comunistas más importantes.

A raíz de dicho acercamiento la RA inició conversaciones con la RPC y también le brinde apoyo para ingresar al Consejo de Seguridad, siendo recíproca la acción diplomática en los foros internacionales donde los orientales apoyaron la aplicación de la Resolución 1514 de la Asamblea e iniciar el proceso de descolonización sobre Malvinas.

En 1978 Deng Xiaoping asume el liderazgo de RPC, donde se inicia el cambio económico viéndose reflejado en el acercamiento a la Comisión Trilateral.

Dicha comisión fue creada por David Rockefeller en 1973 para aglutinar el sector privado económico y financiero de EEUU, Europa y Japón, para combinar los intereses con el sudeste asiático que presentaba mano de obra más barata y la posibilidad de penetración.

En 1979 se instaló la embajada de EEUU en la RPC y se iniciaron las primeras conversaciones entre la Comisión Trilateral y el Premier chino Deng Xiaoping.

De tal forma China, el país más poblado del mundo ingresa de forma incipiente al capitalismo, quedando incluida la posibilidad de un mercado trascendente para la economía mundial.

Un sector de la Comisión Trilateral tenía intención de ingresar a la URSS, pero con el correr de los años dicha propuesta se desestimó dado el estrechamiento de las relaciones del bloque soviético y sus graves injerencias en África, Medio Oriente y Afganistán, buscándose entonces favorecer las relaciones con la RPC que se distanciaba cada vez más de Moscú y de alguna manera, esta era una estrategia para contrarrestar el “heartland” en poder soviético.

Mackinder denominó de tal forma a un territorio que se extiende desde el Asia central rusa hasta los bosques y llanuras de Siberia; esencialmente agrícola con gran cantidad de recursos; sumada a la ubicación central en la llamada isla del mundo que la concebía conformada por África, Asia y Europa.

Hacia el año 1981 la Comisión Trilateral había mantenido varias sesiones de trabajo con diversas autoridades chinas, donde comprobaron las partes que la existencia de intereses comunes.

La RPC había dejado de ser proteccionista, buscando abrirse a las inversiones extranjeras, a tal punto que en julio de 1981 el mismo presidente Reagan manifestó ante el Congreso que China se había transformado en el primer socio comercial de EEUU.

Se observaba un cambio económico favorable, una relación con occidente, EEUU y el sector financiero internacional que mejoraba el posicionamiento chino a nivel internacional, e indudablemente el poder económico occidental aprovechaban la ventaja de los bajos costos de producción en RPC.

Con la reconquista de las Islas Malvinas por parte de la RA, la RPC vería una posibilidad para presionar a RUGB por la devolución de Hong Kong, dado que el país sajón debía devolver la isla en 1997.

El 3 de abril de 1982 se reunió el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas para tratar el caso de la “invasión” de RA a las Islas Malvinas, siendo que la Junta Militar esperaba que la RPC vetara la resolución 502 que

determinaba como país agresor dadas las gestiones diplomáticas de la Cancillería argentina.

Para sorpresa argentina la URSS y la RPC se abstuvieron, pese a los intereses congruentes en materia de Derecho Internacional que aparentaban tener ambos estados con el país suramericano.

Luego el 3 de abril de 1982 se reunieron diplomáticos británicos y chinos para iniciar las conversaciones, y en septiembre del mismo año hicieron lo mismo ambos jefes de estado donde el premier chino presionó fuertemente a la británica, para finalmente llegar a la declaración conjunta entre RU y RPC de 1984 confirmando la entrega de Hong Kong.

Deng Xiaoping se comprometía a mantener dos modelos económicos y políticos diferentes en un mismo país, con un sistema financiero y puerto de Hong Kong libre, pero la negativa de Margaret Thatcher le hizo pensar de una invasión militar a la isla, dado que la oportunidad de haber mejorado las relaciones con EEUU y URSS, y la congruencia de intereses con la Comisión Trilateral y los sectores económicos privados más importantes del mundo y del bloque occidental le otorgaba una ventaja de oportunidad. (El PAIS, 1981)

Finalmente, en 1997 se produce la entrega de la Hong Kong británica al estado chino, luego de más de 100 años control británico producto de la guerra del opio del siglo XIX.

Al iniciarse el siglo XXI el conflicto de Irak tuvo como consecuencia el control de los hidrocarburos que tenía como finalidad regular la industrialización de la RPC y se produce al mismo tiempo que la actitud estratégica de Rusia empezó a virar.

El proyecto de la ruta de la seda se inicia en el 2013 donde se combinan el desarrollo logístico mundial, donde la economía real se beneficia, en conjunto con el crédito para aportar el recurso financiero que es sostenido a través del Banco Asiático de Inversiones en Infraestructuras, el Fondo de la Ruta de la Seda, creado en 2014, el Banco de los BRICS. Creado en 2014.

En 2016 la moneda china fue incorporada al sistema de pagos internacional, pero hasta el 2021 su empleo fue insignificante, aunque los nuevos acuerdos a partir de la constitución del Petro – yuan – oro con Rusia y

la incorporación a la comercialización en yuan del oro saudí, comienza amenazar al dólar como primera moneda.

2. Relaciones sino británicas

A través de la presencia de la RPC en el mundo se observa que su preocupación es conseguir y garantizar el acceso a los recursos naturales necesarios para mantener los índices de crecimiento del país, que coincide con la visión que tenía Mackinder de los recursos de Suramérica y su incidencia a nivel mundial para aquel Estado que los explote.

El vuelco de las flotas pesqueras del mundo entero al Atlántico Sur es consecuencia del extraordinario aumento de la demanda mundial de productos ictícolas, coincidente con la irrupción de China a partir de 1978 gracias al proceso de reformas, apertura y su vuelco al capitalismo que desencadenó con el liderazgo de Deng Xiaoping, pues es el mayor consumidor y productor ictícola del mundo. (CASTRO, 2010)

El despliegue de las bases militares sobre el Atlántico, desde el RUGB hasta la Antártida, sumado a la explotación de recursos provenientes del mar, capitales de empresas logísticas de banderas de distintos países y otras capacidades económicas muestran el despliegue del poder británico en la región; incrementándose el mismo luego de la guerra del Atlántico sur.

Una situación notoria que se observa desde fines de la década del 80' es que el Atlántico sur se volvió un conglomerado de embarcaciones pesqueras que se incrementaron a través del tiempo, y que fundamentalmente eran de origen chinas en un mar controlado efectivamente por la gracia a las licencias de pesca en la Zona Económica Exclusiva (ZEE) las Malvinas.

No solo se debe focalizar en la explotación de los recursos en el mar en torno a las islas Malvinas, sino también el paso obligado para dirigirse a la Antártida.

La RPC viene incrementando su posicionamiento en el Atlántico Sur y desde 1987 ha realizado una vigorosa política antártica dado que han construido 5 bases incrementando su presencia en el sistema antártico / patagónico, en simultáneo con el despliegue de su Poder Naval en todo el globo.

De tal forma el consorcio chino Shandong Baoma Fishery Group presentó una propuesta para desarrollar un puerto en Punta Yeguas a 20 km de Montevideo para la posible operación de 500 buques pesqueros, del cual están vinculadas a la pesca en el Atlántico Sur; si bien el convenio no está cerrado, China se encuentra en los principales puertos del mundo como dueño o parte del paquete accionista. (LERENA, 2019)

Capitales chinos han propuesto a la Argentina la inversión de la empresa Migror para el desarrollo de los Puertos de Comodoro Rivadavia y Rio Grande dado que las demoras de las obras de los puertos de Malvinas y Uruguay no alcanzan para soportar las necesidades chinas. (GARRONE, 2022)

Esta situación generó la reacción de las cámaras pesqueras argentinas argumentando que sostener a las empresas chinas es avalar la política británica en el Atlántico sur, pues el gobierno de Malvinas es quien otorga las licencias de pesca. (PESCARE, 2022)

La cooperación financiera entre Rusia y RPC se desarrolla desde la constitución del Grupo de Shangai, donde el intercambio comercial energético se realiza en Yuan, buscando competir con el dólar como divisa internacional.

Dentro del bloque yuan se han sumado varios países asiáticos y del norte de África y Asia, siendo una de las causas de sobrantes de dólares en el comercio internacional generador del incremento de la inflación en EUA.

La misma tiene varios factores, pero el hecho que varios países que producen petróleo hayan decidido comercializar en Yuan, implica un sobrante de dólares en el mercado internacional.

Dentro de este esquema se encuentra el RUGB que a través de acuerdos bilaterales con RPC aumentan la comercialización en moneda yuan en vez de hacerlo en dólares. (RODRIGUEZ, 2015)

La modificación de la divisa en las relaciones comerciales entre RPC y RUGB aumenta la tendencia de sobrante de la divisa dólar, que podría implicar graves daños para la economía de EEUU.

Si bien RUGB es un actor internacional que ha decaído en la incidencia en el concierto internacional, la city londinense es el principal mercado

financiero y sobre todo del oro, para lo cual es vital para la RPC una alianza estratégica para imponer el yuan como moneda de intercambio comercial.

Desde el año 2013, la Banca Rothschild, cercana financieramente del RUGB, de la corona británica y de Europa en general; ha distribuido parte de las reservas de oro hacia la RPC.

La banca Rothschild lanzó un fondo de capital privado de 750 millones de dólares para inversores chinos, promoviendo la participación en acuerdos internacionales.

La empresa de capital privado de Rothschild, RIT Capital Partners y el inversor chino Creat Group, proporcionaron capital inicial para el fondo, con la esperanza de recaudar unos 650 millones de dólares de otras empresas chinas, esto en el 2011.

A su vez la RPC es un accionista importante en el banco más grande de Gran Bretaña, HSBC, un jugador clave en la Iniciativa de la Franja y la Nueva Ruta de la Seda del gigante asiático.

“Los accionistas de Goldman Sachs y Morgan Stanley son Vanguard y Black Rock, que están en manos del capital de Rothschild, declararon: “Nuestra importante posición en el dólar estadounidense se ha reducido un poco, ya que, luego del alza del dólar vimos oportunidades interesantes en otras monedas además del oro, lo que refleja nuestras preocupaciones sobre la política monetaria y los rendimientos reales cada vez menores”. (ARENAS, 2019)

Este sistema de alianzas financieras tiene su rol económico en la iniciativa de China "Belt and Road" y el Plan Nacional de Infraestructura del Reino Unido y el Northern PowerHouse; pero también la Bolsa de Valores de Shanghai y de Londres.

Otro factor de alianzas fue el apoyo del RUGB a la inclusión del Reminbi (Yuan) en la canasta de los Derechos Especiales de Giro (DEG), siendo que el 1 de octubre del 2016, el FMI agregó al Renminbi chino a su canasta de moneda, el DEG.

La tendencia general es la pérdida de la hegemonía del dólar como divisa internacional, pues se prevé el retorno al patrón oro, dada la venta de bonos estadounidenses por parte de China, que en el 2018 tenía el 18,7% de los bonos, un total de 1,1892 billones de dólares, el traslado de cientos de toneladas de oro por parte del sistema financiero de los Rothschild a China, la obtención de los contratos de petróleo a futuro por parte de China al 51% y el paso de la impresión del dólar de la Reserva Federal hacia el Tesoro estadounidense. (ARENAS, 2019)

Entre los sistemas financieros que conectan la RPC con RUGB es el Shanghai-London Stock Connect que reúne uno de los mercados de capitales nacionales más grandes del mundo con el mercado internacional líder. Permite a los inversores globales beneficiarse del crecimiento de China a través de Londres, mientras que las empresas que cotizan en la Bolsa de Valores de Londres pueden acceder directamente a los inversores chinos. (Londonstockexchange, 2022)

Existe una cooperación inigualable en servicios financieros entre China y el Reino Unido, el principal centro de RMB offshore del mundo. A través del Plan Estratégico de Servicios Financieros entre RUGB y RPC, ambas partes dieron a conocer su visión para la cooperación bilateral en los años venideros con el fin de apoyar la internacionalización continua de los mercados financieros y la moneda de China, así como la posición del Reino Unido como el principal centro financiero en el mundo. Entre otros objetivos buscan aumentar la cooperación para ayudar al cofinanciamiento de infraestructura en el RUGB, RPC y otros mercados, especialmente aquellos a lo largo de la Iniciativa Belt and Road (BRI). (Londonstockexchange, 2022)

Otro elemento de confluencia es el Banco Asiático de Inversión e Infraestructura (BAII) con sede en Beijín y lo lidera la RPC como herramienta de poder financiero y le sirve para el desarrollo de su proyecto logístico mundial, donde el RUGB desempeña un papel clave al incorporar tras de sí a varios estados no asiáticos, pese a que EUA no ve con buenos ojos la participación. (HOUSE OF LORDS, 2021)

La RPC es el principal accionista y le siguen la India (8.6%) y Rusia (6.7%) y se observa la importancia de RPC para el RUGB, dado que el BREXIT tuvo como propósito aumentar las exportaciones a RPC. (HOUSE OF LORDS, 2021)

Otra herramienta es el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico que entro en vigor el 30 de Dic de 2018 (CPTPP en inglés) y RUGB se presentó formalmente para incorporarse al Tratado, pero durante fines del 2022 no pudo concretarlo. (HOUSE OF LORDS, 2021)

Se destaca la financiación en recursos estratégicos de la RPC en RUGB en el sector energético nuclear con 20 mil millones de libras esterlinas y también explota petróleo en el mar del Norte a través de la empresa China offShore oil Corporation. (HARPER, 2020)

En marzo de 2018 China lanzó el esquema de sostenimiento de la moneda sumado al oro, donde los vendedores a China tendrían que aceptar este sistema. El sistema funcionaba de la siguiente manera: China compra petróleo con yuan y a cambio le compran oro con su moneda, sumado a que la Bolsa de Hong Kong emitirá contratos futuros (esquema de transacciones financieras de las llamadas “derivados”) en yuanes, donde los exportadores de petróleo pondrán los certificados de oro fuera de China para pagarse en los bancos de inversiones mayoristas de oro en la city londinense. (FORMENTO, 2018)

La bolsa de Hong Kong es una de las principales bolsas del mundo, su conexión con la city londinense es la principal área financiera mundial y es un distrito autónomo de la ciudad de Londres, donde las inversiones privadas evaden los controles estatales. Considerando esto se puede hacer mención al Dr. Gullo cuando dice, “Hoy en día podría decirse que la oligarquía financiera internacional está buscando una nueva alianza con el nuevo poder emergente: la República Popular China”. (GULLO, 2018, P. 300)

También existen acuerdos entre el Banco Europeo y el de China para cambios directos entre el yuan y el euro, de esta forma se empieza debilitar al dólar, sumado al incremento de las transacciones comerciales con Gran Bretaña con la renovación de acuerdos de 2015.

Se observa la fuerte presencia del sector financiero británico en el sistema de EEUU dado que “Los accionistas de Goldman Sachs y Morgan Stanley son Vanguard y Black Rock, que están en manos de la familia Rothschild. Así pues, de esta forma se ve la gran relación financiera que existe entre la banca Rothschild, que representa los intereses del Reino Unido de la Casa Windsor con China”. (ARENAS, 2019)

De tal forma toma color estratégico las acciones de la banca londinense a través de lo mencionado por “Lord Jacob Rothschild que analiza: *Nuestra importante posición en el dólar estadounidense se ha reducido un poco, ya que, luego del alza del dólar vimos oportunidades interesantes en otras monedas además del oro, lo que refleja nuestras preocupaciones sobre la política monetaria y los rendimientos reales cada vez menores.* (ARENAS 2019)

El incremento de transacciones comerciales entre Rusia y China, e Irán y China, está contribuyendo a ir minando el sistema dólar, esta situación se potenció a partir de 2018, generando una serie de acuerdos financieros y económicos en el desarrollo de infraestructura de la nueva ruta de la seda.

Ahora bien, no solo existe la guerra que está llevando China utilizando su moneda para competir con el dólar, sino que en diciembre de 2017 se empiezan a emitir contratos “futuros” en base a bitcoins de la mano del principal operador de este tipo de negocios financieros, el Chicago Mercantile Exchange (CME).

Este tipo de operaciones minan la economía de EEUU, dado que podría sobrar dólares en el mercado internacional y estos podrían retornar en modo de depreciación de su moneda.

No debemos olvidar en este conglomerado de conflictos económicos financieros, que fue la principal propuesta de Donald Trump es que retornen las empresas que se fueron de EEUU, y aumentar la regulación a las importaciones.

3. Fractura al interior del mundo anglosajón.

El RUGB se define como un país europeo con intereses globales, una economía abierta y marítima, y en relación al indo pacifico necesita trabajar con el ASEAN y el CPTPP the Comprehensive and Progressive Agreement for Trans-Pacific Partnership. (HV GOVEMENT, 2021)

Se destaca la OTAN como eje central de seguridad colectiva en el Atlántico y a Rusia como la principal amenaza, cosa que RPC no se la esgrime con esa categoría. (HV GOVEMENT, 2021)

El principal aliado es EUA y en el indo/pacífico reconocen el poder de China, India y Japón como también Corea del Sur, Vietnam, Indonesia, Malaysia, Tailandia, Singapur y Filipinas, como también la región para el desarrollo económico. Se apoya en el Commonwealth y en Australia, Canadá y Nueva Zelanda. (HV GOVEMENT, 2021)

El BREXIT tenía por objeto incrementar la comercialización con la RPC, y se han observado oportunidades al separarse de la UE que se vislumbraba una oportunidad a explotar dada la libertad de acción al no depender de la UE en acuerdos con la región indo/pacífico, objetivo de la política británica, destacándose el valor geopolítico de la RPC. (HV GOVEMENT, 2021)

No obstante, este nivel de comercialización con la RPC no se pudo lograr y en enero del 2021 la Unión Europea firmó varios acuerdos económicos y financieros, donde alcanzarían los niveles de producción necesarios con el aumento de gas ruso a través del northstream II.

El principal competidor geopolítico de RUGB es Rusia, le siguen Irán y Corea del norte, pero esfuerzos se concentran en el país eslavo percibiéndolo como una amenaza sistémica a la liderada por occidente, y es un motivo para apoyar a Ucrania y los países de los Balcanes. (HUG, 2020)

De tal forma se observa que para el RUGB no tiene una percepción de Asia como si fuera un bloque ajeno, los intercambios comerciales y financieros, las inversiones entre ambos son más afín a aliados estratégicos pese a no participar de acuerdos militares.

Es evidente que los acuerdos que se cayeron o los despliegues militares de los países anglosajones al sudeste asiático arrastran a RUGB presionado por EUA, sin embargo, es notoria la diferencia de percepción de Rusia a la de RPC por ambos actores anglosajones.

En tal sentido, para el Comando sur la RPC sigue expandiéndose económicamente y la ambición de revisar el orden mundial para servir a sus objetivos autoritarios y expandir su influencia global ha desencadenado una era de competencia estratégica con los EUA. (RICHARDSON, 2022)

En lo que respecta al cono sur, EUA presenta preocupación por la Base espacial de RPC en la provincia de Neuquén como también la intención de construir una base en Ushuaia cerca del estrecho de Magallanes. (RICHARDSON, 2022)

Pese al conflicto de Ucrania la centralidad de la RPC es superior a la de Rusia en la visión de la Comandante Richardson que expresa la posición de EUA y aclara que en la región se trabaja con organizaciones del sector privado como Business Executives for National Security y miembros del Consejo de las Américas para concientizar de los riesgos que implican las inversiones chinas y los beneficios del sector financiero de EUA preocupado por el medio ambiente. (RICHARDSON, 2022)

De lo expuesto se concluye que hay intereses de confluencia entre RPC y RUGB, mientras que EUA son en línea general de competencia y esta situación puede presentar fisuras en las relaciones de los países anglosajones, pese a pertenecer a la alianza OTAN y AUKUS.

Están existiendo ciertas diferencias en el Atlántico sur entre las potencias anglosajonas que pueden estar anticipando fisuras más profundas en sus relaciones.

Entre ellas podemos observar la disputa diplomática entre ambas por la explotación de la merluza negra en el Atlántico sur que se intensificó cuando RUGB concedió licencias de pesca trasgrediendo los límites a la cantidad que se puede atrapar, y que generalmente fija la Comisión de Conservación de los

Recursos Vivientes Marinos de la Antártida, o CCAMLR (las siglas en inglés por la que es conocida).

Las autoridades estadounidenses les dijeron en privado a las británicas que probablemente prohíban las importaciones de austromerluza negra pescadas cerca de las Georgias del Sur. (PERFIL, 2022)

No es que este hecho modifique la posición de EUA en relación a Malvinas, recordando que ratificó el reconocimiento de la administración de facto del Reino Unido de las islas; pero puede ocultar diferencias de mayor cuantía estratégica. (CAPLAN, EISSA. 2015)

Hay que tener presente que en Julio del 2020 el RUGB anunció la eliminación de la telefonía 5G provista por RPC, por presiones de EEUU y esto le quita libertad de acción a RUGB, concepto causal del BREXIT, que no debe haber caído nada bien a los intereses británicos afectados. (HOUSE OF LORDS, 2021)

Otra clara diferencia ha sido la participación de RUGB en el BAI, donde los documentos británicos esperan que la RPC obtenga el control absoluto del Banco.

Según la publicación Londres no está atado a EUA; y si bien existe una nueva guerra fría entre EUA y RPC, el mundo no se encuentra dividido en dos, y se tiene que tener presente que si la RPC es el principal socio comercial de RUGB si la UE se desmembrara. (HOUSE OF LORDS, 2021)

A raíz de las tensiones originadas por la suspensión del 5G de la empresa china, las relaciones entre ambos actores están en un nivel de tensión, pero según Leslie Young (profesor de economía en Cheung Kong Graduate School en Beijing) no afectaría el comercio entre RPC y RUGB. (HARPER, 2020)

Pero existe otro elemento que establece una intersección entre la variable financiera y geopolítica en cuestión. La misma es que el Reino de España identificó a las Islas Malvinas como paraíso fiscal a través del Real Decreto 1080/1991. (GOBIERNO DE ESPAÑA, 1991)

A partir de la crisis del 2008 y sobre todo con la llegada de Trump a la Presidencia de EUA se incrementaron las políticas desde ese país contra los paraísos fiscales; y podría ser un elemento de fisura en las relaciones entre las potencias anglosajonas en el espacio geopolítico en cuestión.

Las reuniones de Davos del 2022 donde Soros y Kissinger tuvieron posiciones diferentes con las políticas respecto al conflicto de Ucrania, representan dos posiciones geopolíticas diferentes del Poder occidental.

Soros, representante del sector financiero globalista mencionó que: **"La invasión puede haber sido el comienzo de la Tercera Guerra Mundial, y nuestra civilización puede no sobrevivir. La mejor y quizás la única forma de salvar nuestra civilización es derrotar a Putin lo antes posible"**. (AKOPOV, 2022)

Mientras que los realistas entre los anglosajones, a través de Henry Kissinger que "la política actual debe tener en cuenta que es importante restaurar este papel para que Rusia no se vea obligada a una alianza permanente con China" y volver a su propuesta de 2014, formulada tras Crimea y Donbass: **"La salida ideal sería la creación de Ucrania como Estado neutral, como puente entre Rusia y Europa, como línea divisoria"**. Para Kissinger es significativo mantener el papel clave de Occidente en el orden mundial. Y, lo que es importante para los realistas atlánticos, esto es en interés del propio Occidente: **en el nuevo mundo post-occidental ya no será el hegemón sino sólo el más poderoso de los jugadores**. Además, uno que durante algún tiempo podrá garantizar el funcionamiento del sistema mundial según las antiguas reglas anglosajonas. (AKOPOV, 2022)

Ucrania" (la OTAN Globalista a través de Zelensky) debe reconocer la situación y estar de acuerdo en ceder territorio a Rusia para poner fin a la guerra. Este mensaje fue planteado directamente a la Oligarquía Financiera Global, que controla la OTAN, en el Foro Económico Mundial en Davos, Suiza, el lunes 22 de mayo de 2022 (The Daily Telegraph[5]). "Las negociaciones deben comenzar en los próximos dos meses" porque "continuar la guerra más allá de ese punto implicaría, que ésta ya no se trataría de la libertad de Ucrania, sino de una nueva guerra contra la propia Rusia", *"Tenemos que ser*

conscientes de las diferencias de ideología y de interpretación que existen. Ahora nos enfrentamos a tecnologías en las que la rapidez del intercambio y la sutileza de los inventos, pueden producir niveles de catástrofe que ni siquiera eran imaginables. No hay discusión a nivel internacional sobre lo que sucedería si las armas realmente se usaran. Ahora estamos viviendo en una era totalmente nueva". (FORMENTO, 2022)

Desde la óptica planteada, quedó evidenciada la puja por el poder entre los distintos actores y algunas maniobras económico-estratégicas para establecer alianzas con las organizaciones transnacionales que integran el mercado mundial, y con foco en el sistema financiero.

Es importante destacar también en relación al ámbito económico, que el escenario pretendido por China en la actualidad, requiere alcanzar el control parcial de ciertos mercados dominados históricamente por EEUU y las instituciones transnacionales y supranacionales, en las que ejerce mayor influencia. Ello ha obligado a EEUU a un cambio de su racionalidad e intereses, tras observar la agresiva competitividad China en los mercados económicos y financieros, por lo cual pasó de una actitud neoliberal a una proteccionista, en contrapartida con China quien ha estado buscando introducir al Yuan como moneda válida para las transacciones internacionales (al menos en su área de influencia e interés), entre muchas medidas de relevancia.

Bajo esta línea, cobra especial interés para los actores, lograr un mayor grado de influencia sobre el sistema financiero internacional, el cual posee un importante vínculo con la economía mundial y en donde participan organizaciones por fuera de los controles estatales y vinculada a los paraísos fiscales. Tal es así, que el escándalo conocido como Panamá Papers fue un golpe sobre al estado de Panamá como paraíso.

El incesante aumento de la burbuja financiera internacional ha llevado a los actores acotar el poder de las entidades privadas que allí operan evadiendo los controles, quitándole ingresos a los estados.

Podemos identificar tres actores internacionales China, EEUU y un tercer actor que lo identificamos como el sector financiero internacional, donde

es una suma de entidades identificables que persiguen intereses opuestos al de los estados y son los responsables de la burbuja financiera.

El Brexit es una desesperada lucha de la Corona Británica para recuperar sus finanzas e intentar conformar una estructura que evite se eclosionada si llega a detonar la crisis producto de la burbuja, así también se deja a entrever los lazos que existen entre aquellas entidades que salieron de EEUU para desarrollarse en la región de China, donde la comunión de intereses parece estar más consolidada que con occidente.

Esta situación es lo que algunos llaman la tercera guerra mundial, un conflicto difuso, donde no se libra principalmente en el campo militar, más bien se desarrolla en la lucha de los estados de mantenerse autónomos al sector privado y el ascenso de China que muy bien encaja su esquema económico con el globalismo.

Ahora bien, de acuerdo al último documento estratégico del RUGB, HM GOVERNMENT del 2023 se concluyen las siguientes párrafos:

Se observa un antagonismo con los países de la geopolítica euroasiática (Rusia, China e Irán) y como respuesta a esto se apoyan en el AUKUS y el GCAP (con Italia y Japón), reforzando a la OTAN.

“Cada vez más países tienden repatriar capitales viéndose erosionado el sistema de Bretton Woods y la coerción económica está aumentando, como también los conflictos en escalada por tensiones geopolíticas sobre las fuentes de energía como consecuencia de la guerra de Ucrania, que ha aumentado los costos de la energía que provocó la intervención del estado.

La prioridad más apremiante en materia de seguridad nacional y política exterior a corto y mediano plazo es abordar la amenaza que representa Rusia para la seguridad europea, y esto se hará con el aumento en gasto de defensa apuntando al desarrollo nuclear.

La intención es una relación bilateral con China para dejar espacio para relaciones abiertas, constructivas y predecibles, y no estar subordinado a bloques multilaterales, que de tal forma se puede leer dicho bloque aquellos que participe EUA, actor que le quita libertad de acción al RUGB.

Si bien se menciona que se invertirá para comprender a China, no obstante se interpreta que existirán relaciones de cooperación, aunque se redujo la cooperación en áreas estratégicas como la nuclear, pero representa casi una quinta parte de la economía mundial y es un importante inversor en el mundo en desarrollo. Está muy avanzado en varios campos industriales, científicos y tecnológicos y desempeña un papel vital en muchas cadenas de suministro globales de importancia para el RUGB. Pero no se desconoce el antagonismo en relación a Hong Kong, Taiwan y el mar de la China.

Se menciona que proporcionará RUGB £20 millones de fondos adicionales al Servicio Mundial de la BBC durante los próximos dos años para proteger los 42 servicios lingüísticos del Servicio Mundial que brinda, apoyar la transmisión en inglés y contrarrestar la desinformación, claramente como parte de la guerra de la información. (HM GOVERNMENT, 2023)

En junio de 2023, EEUU y la India pusieron fin a las disputas arancelarias, de tal forma se intenta incorporar a este país a la estrategia occidental del *Indo-Pacific Economic Framework for Prosperity (IPEF)* que incluye a Japón, Canadá, Australia, Nueva Zelanda, Singapur, Malasia, Brunei Darussalam, Vietnam y a tres países latinoamericanos: Chile, México y Perú; buscando contener el desarrollo chino.

5. Conclusiones

Desde hace aproximadamente dos décadas existe un acuerdo de financiero entre los principales actores históricos de la city londinense con la República Popular China, si bien estos existen desde el acercamiento de la Comisión Trilateral al país asiático desde fines de la década del setenta.

El Brexit se produjo para aumentar los niveles de cooperación financiera y económica entre China y RUGB; no obstante, el objetivo no se alcanzó; pero Europa logró tal acuerdo en enero del 2021.

De tal forma Europa le proveería de su producción a la RPC con el incremento de energía rusa a través del north stream II, anulando definitivamente el acuerdo británico con la RPC.

El conflicto de Ucrania limitó los resultados esperados por Europa por los acuerdos con RPC del 2021 y empezó a tomar centralidad la India como

revendedor del petróleo ruso y el acercamiento a la estrategia de EEUU en Asia y medio oriente (ruta logística India-Arabia Saudita-Israel).

Si bien el yuan crece y el dólar decrece en su uso internacional, el principal competidor de la moneda de EEUU es el Euro; y la guerra de Ucrania está afectando a Europa, aunque no en la medida que se creía porque la provisión de gas ruso continua.

Hay que tener presente que el acuerdo de Shanghai expresa la realpolitik del siglo 21, no una alianza cooperativa incondicional; y la principal potencia militar asiático sigue siendo Rusia, como también vinculada a la comercialización de los recursos energéticos.

En otro contexto EEUU sigue siendo la principal potencia militar mundial, y su sector energético tiene los mismos intereses que el sector ruso, sobre todo desde la arremetida de los proyectos 2030 para eliminar el uso de energía fósil, siendo el histórico sector financiero londinense el precursor de dichos proyectos.

BIBLIOGRAFÍA

- BAÑOS, Pedro. (2018). *Así se Domina El Mundo*. Editorial Ariel.
- BARLETTI. (2021). *La hora del canal Magdalena*. Editorial Globalports.
- BOSCOVICH, Nicolás. (1979). *Geoestratégica de la Cuenca del Plata*. el Cid Editor.
- BROOKS, Stephen. (2003) *International Organization*. Dueling Realism.
- CERESOLE, Norberto. (1993). *Tecnología Militar y Estrategia Nacional*. Editorial Pleamar.
- CORNEJO SOLA, Javier. (2013). *Argentina: Vórtice Geopolítico Mundial, Tomo II*. Editorial Virtudes.
- DAMSKY, José María. (2019). *El Pivote Antártico*. Editorial Ciccus/CEES.
- DUGIN, Aleksandr. (2016). *Geopolítica del Mundo Multipolar*. Ediciones Fides.
- ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA "Tt. Grl. L. M. Campos. (1993). *Bases para el Pensamiento Estratégico, Tomo III*.
- FERNANDEZ, Carlos. (2021). *Educación para la Soberanía*. Ediciones Fabro.
- FONTANA. Pablo. (2014). *La Pugna Antártica*. Guazuviría ediciones.
- FORMENTO, Walter y DIERCKXSENS, Wilm. (2018). *La Crisis Mundial*. Ediciones Fabro.
- FRISCHKNECHT, Federico. (1994). *Lógica, Teoría y Práctica de la Estrategia*. Editorial Escuela de Guerra Naval.
- GAUDIO, Guillermo. (2006). *Patagonia: Geopolítica y Geoestrategia para su desarrollo*. Editorial Escuela Superior de Guerra Luis María Campos.
- GODET, Michel. (1993). *De la Anticipación a la Acción*. Boijareu Editores.
- GONZALEZ, Julio. (2004). *Los Tratados de Paz por la Guerra de Malvinas*. Editorial El Copista.
- GULLO, Marcelo. (2018). *Teoría de las Relaciones Internacionales desde la Periferia*. Editorial.
- HELLYER, Paul. (2022). *La Manipulación Económica*. Ediciones Ishtar.

HM GOVERNMENT, UK. (2023). *"Integrated Review Refresh 2023"*.

KOUTOUDJIAN, Adolfo. (2021). *Geopolítica Argentina*. Editorial EUDEBA.

MINGST, Karen (2019), *"Fundamentos de las Relaciones internacionales"*, Editorial CIDE.

SCHMITT, Carl. (2015). *Tierra y Mar*. Ediciones Sieghels.

SILENZI DE STAGNI, Adolfo. (1983). *Las Malvinas y el Petróleo*. El cid Editor.

PAZ, Manuel. (2015). *De Malvinas a Hong Kong*. Editorial Eude.

Sitios web

ACRE, Oscar M. (12 de abril de 2018). *Re: Los costos en el Río de la Plata. La rectificación del Canal Magdalena. Boletín Naval*.
file:///C:/Users/Cualquiera/Desktop/Especialización%20en%20Análisis%20Estratégico/Defensa%20Nacional/848-ARCE.pdf

HOUSE OF LORDS. (2021) *The UK and China's security and trade relationship: A strategic void*

ARCE, Oscar. (2018). *Los Costos en el Río de la Plata*. Boletín del Centro Naval. <https://centronaval.org.ar/boletin/BCN848/848-ARCE.pdf>

ARENAS, Diego. (2019). *La alianza política y económica de China y Reino Unido, el Dragón y la Casa Windsor*. IADE. <https://www.iade.org.ar/noticias/la-alianza-politica-y-economica-de-china-y-reino-unido-el-dragon-y-la-casa-windsor>

BIDEN, Joseph R. (2021). *Interim National Security Strategic Guidance*.
<https://www.whitehouse.gov/wp-content/uploads/2021/03/NSC-1v2.pdf>

CASTRO, Jorge. (2010). *El Atlántico sur en el contexto internacional*. Centro Naval. <https://www.centronaval.org.ar/boletin/BCN827/827-CASTRO.pdf>

CAPLAN, Sergio y EISSA, Sergio. (2015). *Análisis estratégico del Sistema Malvinas, Antártida y Atlántico Sur*.

CEFADIGITAL. <http://www.cefadigital.edu.ar/handle/1847939/1588>

CHABAY, Ezequiel. (2020). *Argentina y Chile reeditan una disputa de soberanía por las aguas del Atlántico sur*. *Economía y Política*.

<https://www.cronista.com/economiapolitica/Argentina-y-Chile-reeditan-una-disputa-de-soberania-por-las-aguas-del-Atlantico-sur-20200527-0045>

FORMENTO, Walter. (2022). *Guerra 2022 en Ucrania y en DAVOS: Crisis sistémica del Unipolarismo Financiero*. CIEPE. <https://ciepe.com.ar/guerra-2022-en-ucrania-y-en-davos-crisis-sistemica-del-unipolarismo-financiero/>

DPDN, 2021. (2021). *Infoleg*.

<http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/350000-354999/352107/dec457.pdf>

DOMINGUEZ, Néstor. (2017). *Áreas de Interés en tres Etapas históricas Distintas del Mar*. Boletín del Centro Naval.

<https://www.centronaval.org.ar/boletin/BCN845/845-DOMINGUEZ-INTERESES-FLUVIALES.pdf>

EL PAIS. (1981). *Deng Xiaoping recibe a los miembros de la Trilateral*. EL PAIS

https://elpais.com/diario/1981/05/24/internacional/359503213_850215.html

GONZALEZ LEVAGGI, Ariel. (2020) *Eurasia en el Atlántico Sur: evaluando la proyección marítima de China, Rusia e India*. CEFADIGITAL.

<WWW.CEFADIGITAL.EDU.AR/HANDLE/1847939/1709>

FERRARI, AUZA Y DAMSKY. (2020). *El reposicionamiento del Estado frente a los cambios políticos, económicos y medioambientales en el escenario antártico*.

https://www.academia.edu/49589794/EL_REPOSICIONAMIENTO_ESTATAL_EN_EL_ESCENARIO_ANT%C3%81RTICO

FERNANDEZ, Carina. (2020) *Las Islas Malvinas tendrán su puerto de aguas profundas*. *Revistapuerto.com.ar* [en línea].

<https://revistapuerto.com.ar/2020/02/las-islas-malvinas-tendran-su-puerto-de-aguas-profundas/>

GARRONE, Roberto. *La flota extranjera quiere proveerse en los puertos argentinos*. (2022). La Nación.

<https://www.lanacion.com.ar/economia/comercio-exterior/milla-201-la-flota-extranjera-quiere-proveerse-en-los-puertos-argentinos-nid08122022/>

GOBIERNO DE ESPAÑA, **Real Decreto 1080/1991**, (1991). Boletín Oficial.
<https://www.boe.es/buscar/act.php?id=BOE-A-1991-18119>

HARPER, Justin. (2020). *How strong are Britain and China's economic ties*.
BBC news. <https://www.bbc.com/news/business-53468925>

HERMITTE, Enrique Martín. (2017). *El Petróleo del Departamento Islas del Atlántico sur (Malvinas) y el pillaje británico en marcha*. OETEC.

HUG, Adam. The foreign Policy Centre. (2020) *Finding Britain's role in a changing world: the principles for global Britain*. chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcgclefindmkaj/<https://fpc.org.uk/wp-content/uploads/2020/09/The-principles-for-Global-Britain-publication.pdf>

HV GOVERNMENT. (2021) *Global Britain in a Competitive Age*. chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcgclefindmkaj/https://assets.publishing.service.gov.uk/government/uploads/system/uploads/attachment_data/file/975077/Global_Britain_in_a_Competitive_Age_-_the_Integrated_Review_of_Security__Defence__Development_and_Foreign_Policy.pdf

KENT, Sherman. (1950) *Inteligencia Estratégica*. chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcgclefindmkaj/https://www.economiapersonal.com.ar/wp-content/uploads/2018/07/Inteligencia-Estrategica_-_Sherman-Kent.pdf

KOUTOUDJIAN, Adolfo. (2011) *Lineamientos para la incorporación de la problemática del mar argentino en la planificación territorial*. Ministerio de Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios de la Nación.

LA NACION POLITICA. (2014). *Sin la ayuda de Chile, hubiésemos perdido la guerra en Malvinas", admitió un ex oficial inglés*. *La Nación*.
<https://www.lanacion.com.ar/politica/sin-la-ayuda-de-chile-hubiesemos-perdido-la-guerra-en-malvinas-admitio-un-ex-oficial-ingles-nid1707875/>

LOPEZ, José Ignacio. (1995). *La Geopolítica de Nicolás Spykman*. *Revista Universidad Eafit n° 97*. <https://publicaciones.eafit.edu.co/index.php/revista-universidad-eafit/article/view/1375>

LERENA, César Augusto. (2019). *El puerto de Montevideo y el Atlántico sur chino*. Netnews. <https://netnews.com.ar/nota/2199-El-Puerto-de-Montevideo-y-el-Atlantico-Sur-chino>

PESCARE. *Chinos en desesperado intento por conseguir logística en el territorio continental argentino*. (2022). <https://pescare.com.ar/chinos-en-desesperado-intento-por-conseguir-logistica-en-el-territorio-continental-argentino-capa-salio-al-cruce/>

PERFIL. (2022). *Roces entre Estados Unidos y el Reino Unido por la pesca en Malvinas*. <https://argentinaonline.com.ar/nota/20030/roces-entre-estados-unidos-y-el-reino-unido-por-la-pesca-en-malvinas/>

AKOPOV, Pitor. (2022). *Kissinger vs. Soros en el Foro de Davos: realismo versus voracidad*. Ambito. <https://www.ambito.com/opiniones/rusia/kissinger-vs-soros-el-foro-davos-realismo-versus-voracidad-n5451648>

REED, Tristán (2023). <https://www.imf.org/es/Publications/fandd/issues/2023/06/growing-threats-to-global-trade-goldberg-reed>

REUTER STAFF. (2012). *Petrolera Desire dice informe confirma potencial de hallazgos en Malvinas*. Reuter. <https://www.reuters.com/article/petroleo-malvinas-desire-idARL1E8MN0JQ20121123>

RICHARDSON, Laura J. (2022). *Comando Sur EEUU.*SOUTHCOM Posture Statement* [https://www.southcom.mil/Portals/7/Documents/Posture%20Statements/SOUTHCOM%20Posture%20Final%202022.pdf?ver=tkjkieaC2RQMhk5L9cM_3Q%3d%3d"2022](https://www.southcom.mil/Portals/7/Documents/Posture%20Statements/SOUTHCOM%20Posture%20Final%202022.pdf?ver=tkjkieaC2RQMhk5L9cM_3Q%3d%3d)

RODRIGUEZ, Ariel Noyola. (2015). *Yuanización mundial gracias a la City de Londres*. RT. <https://actualidad.rt.com/opinion/ariel-noyola-rodriguez/190048-yuanizacion-mundial-city-londres-china>

ROGERS, James; FOXALL, Andrew; HENDERSON, Matthew. (2021). *Chile y el Hemisferio sur. Antártida en transición?*

SALAZAR URRUTIA, Miguel Ángel. (2021) *La República Popular de China en la Antártida y su acercamiento diplomático a Argentina y Chile*. CEFADIGITAL. www.cefadigital.edu.ar/handle/1847939/1752

SHANGHAI LONDON STOCK CONNECT. <https://www-londonstockexchange-com.translate.goog/discover/china/shanghai-london-stock-connect>

SPEZZAPRIA, Mariano. (2021). *El Gobierno rechazó un decreto de Piñera que amplió la plataforma continental de Chile sobre territorio argentino*. *La Nación*.

www.lanacion.com.ar/politica/el-gobierno-rechazo-una-medida-de-pinera-que-amplio-la-plataforma-continental-de-chile-nid28082021/

TEESTINO, Fernando. (2020). *Construirán un nuevo puerto para cruceros y barcos de carga en Malvinas*. *Gente*.

<https://www.gente.com.ar/actualidad/sociedad/construiran-un-nuevo-puerto-para-cruceros-y-barcos-de-carga-en-malvinas/>

THE HOUSE OF LORDS. (2021) *The UK and China's security and trade relationship: A strategic void*.

TRIGO, Ana María. (2021). *La Pesca Ilegal dentro de la Zona Económica Exclusiva Argentina en el siglo XXI*. UB. <http://repositorio.ub.edu.ar>

VAERSE, Juan Antonio. (2020). *Una isla en el Banco inglés: Un proyecto de un visionario*. *La Mañana*. <https://www.xn--lamaana-7za.uy/cultura/una-isla-en-el-banco-ingles-el-proyecto-de-un-visionario/>

VALLADARES, Javier. (2021). *Un Cuento Chino que Vincula Pesca e Información con el Futuro. La Sorpresiva Revolución en el Mar*. Boletín del Centro Naval 855 ENE/JUN 2021.

UVM. (2016). *Con mejor infraestructura Uruguay busca ser más atractivo para las flotas extranjeras*. *Uruguay visión marítima*.

<https://www.visionmaritima.com.uy/noticias/pesca-y-acuicultura/con-mejor-infraestructura-uruguay-busca-ser-mas-atractivo-para-las-flotas-extranjeras/>